

Medicent Electrón. 2022 jul.-sept.;26(3)

Carta al Editor

A propósito del artículo: «Maestros de la clínica». Los «enanos que cabalgaron sobre los hombros de aquellos gigantes»

Comments on the article: "Teachers in Clinical Medicine". The "dwarves who stand on the shoulders of those giants"

Carlos Jorge Hidalgo Mesa^{1*} <https://orcid.org/0000-0003-4705-4519>

¹Hospital Universitario «Cmdte. Manuel Fajardo Rivero». Santa Clara, Villa Clara. Cuba.

*Autor para la correspondencia: Correo electrónico: carloshm@infomed.sld.cu

Recibido: 25/01/2022

Aprobado: 5/05/2022

Señor Editor:

Con mucho placer los internistas recibimos el artículo «Maestros de la clínica».⁽¹⁾ publicado en el número 3 del volumen 24 de esta prestigiosa revista. Nos hizo recordar aquellos profesores por los que sentimos absoluta devoción y a quienes debemos nuestros conocimientos y el arte de la clínica.

Las reflexiones escritas me hicieron recordar el porqué me enamoré de la especialidad de Medicina Interna, al disfrutar de la luz que irradiaba, en mi tercer año de la carrera, el inolvidable Martínez Delgado y cómo pude consolidar los estudios durante la especialidad bajo la tutela de González Rubio, gran privilegio

801

ese que tuve. Pero no puedo pasar por alto que durante el internado fue el momento en que definitivamente decidí transitar el camino de «la madre de las especialidades» y en eso, la mayor de las influencias fue sin duda, del profesor con quien cursé esa rotación, el Dr. Gerardo Álvarez Álvarez.

En septiembre, del ya distante 1991, se inició la docencia en el recién inaugurado Hospital Universitario «Arnaldo Milián Castro», en las salas de Medicina A y C, con los profesores José Francisco Martínez Delgado y Rolando Cuadrado Machado, primer grupo de estudiantes que comenzaba ese andar y del cual me honro ser parte. Tiempo después inicia la sala de Medicina B y llega un profesor de baja estatura que se hacía notar por sus incomparables habilidades para realizar el examen clínico de los pacientes, y sus excelentes comentarios en los pases de visita, y a quien todos llamaban cariñosamente Máster, y el profe Martínez, simplemente Gerardito.

Lejos estábamos de saber cuánto virtuosismo en el ejercicio de la profesión íbamos a ver en él, y mucho menos cuanto lo íbamos a admirar. En poco tiempo se hizo notar entre los estudiantes por su locuacidad y particular forma de distender nuestras tensiones en los pases de visitas, con agradables y jocosas anécdotas de los pasillos del hospital, muchas de ellas las conservo en un pequeño libro con ese título que una vez me obsequió, para luego devolvernos al ejercicio de la medicina de una forma sin igual, por la solidez de sus conocimientos y la maestría con que los transmite.

Excelente moderador de las discusiones de casos clínicos, capaz de hacer fácil el largo y enrevesado camino del diagnóstico médico.

Profesional que dignifica la práctica clínica, quien me honra al considerarme su amigo y que me haya permitido estar cerca de él en los más importantes éxitos de los últimos años.

Su libro *Temas de guardia médica* resulta un prontuario de consulta que contribuye a que los médicos jóvenes, en condiciones difíciles, realicen una correcta interpretación de las urgencias médicas e instauren un tratamiento que permita salvar vidas.



El artículo «Maestros de la clínica» es una admirable muestra de la extraordinaria capacidad de valorar la virtud y grandeza de un grupo de los más notables profesores de Medicina Interna, por parte del Doctor en Ciencias Gerardo Álvarez Álvarez, quien con suma modestia y elegancia lo concluye diciendo: Los de hoy, no somos más que: «enanos que cabalgamos sobre los hombros de aquellos gigantes».

A pesar de eso, los enanos de hoy agradecemos tener los hombros de uno de los nuevos gigantes en quien apoyarnos para aprender a cabalgar, y damos gracias a la vida por su renovada presencia.

REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

1. Álvarez Álvarez G, Palmas Mora S. «Maestros de la clínica». Medicent Electrón [internet]. 2020 [citado 3 abr. 2020];24(3):[aprox. 6 p.]. Disponible en: <http://www.medicentro.sld.cu/index.php/medicentro/article/view/2966/2607>

Conflicto de intereses

El autor declara no tener conflictos de intereses.

